

Bericht des Landesjugendtrainers

Zu Beginn möchte ich für das Vertrauen und die gute Zusammenarbeit innerhalb der letzten beiden Jahre danken. Mein Dank gilt dem Präsidium, den Kollegen des Vorstands, Vereinsfunktionären aller steirischen Schachvereine, Schulschachleitern, Schachsportlern, ob jung oder alt, und natürlich Eltern und weiteren Unterstützern. Nur das Netzwerk aus all diesen Personen macht eine erfolgreiche Arbeit für den Breitensport und den Spitzensport im Bereich Jugend möglich. Beschrieben in Schachsportveranstaltungen haben Vereinsturniere, Opens, Jugendrallyes, Landesmeisterschaften und ihre Qualifikationsturniere und viele weitere Events einen gleichen Stellenwert für die Verbreitung des Schachsports.

Nun zu den inhaltlichen Fakten meiner Arbeit als Landesjugendtrainer im Zeitraum vom 22.05.2017 bis 30.06.2019.

Betreuung bei Jugendstaatsmeisterschaften

- 03.06. – 06.06.2017 U12/14 Standardschach
- 16.06. – 18.06.2017 U08/10 Standardschach
- 02.11. – 05.11.2017 BLMM, Blitz- und Schnellschach
- 24.03. – 29.03.2018 U16/18 Standardschach
- 18.05. – 22.05.2018 U12/14 Standardschach
- 31.05. – 03.06.2018 U08/10 Standardschach
- 29.11. – 02.12.2018 BLMM, Blitz- und Schnellschach
- 13.04. – 18.04.2019 U16/18 Standardschach
- 07.06. – 11.06.2019 U12/14 Standardschach
- 20.06. – 23.06.2019 U08/10 Standardschach

Turnierbetreuungen

- 12.08. – 20.08.2018 Graz
- 29.12.2018 – 06.01.2019 Schilcherland
- 17.02. – 23.02.2018 Graz
- 27.04. – 01.05.2018 Semriach
- 10.05. – 13.05.2018 Ratten
- 14.09. – 23.09.2018 Graz
- 29.12.2018 – 05.01.2019 Schilcherland
- 17.02. – 24.02.2019 Graz
- 01.05. – 05.05.2019 Semriach
- 30.05. – 02.06.2019 Ratten

Trainingsmaßnahmen

- 30.06. – 02.07.2017 Kaderschulung
- 16 Halbtage in den Sommerferien 2017
- 09.09. – 10.09.2017 Kaderschulung
- 25.11. – 26.11.2017 Kaderschulung
- 02.12.2017 Kaderschulung
- 10.02. – 11.02.2018 Kaderschulung
- 10.03. – 11.03.2018 Kaderschulung
- 29.06. – 01.07.2018 Kaderschulung
- 11 Halbtage in den Sommerferien 2018
- 08.09. – 09.09.2018 Kaderschulung
- 14.12. – 16.12.2018 Kaderschulung
- 02.02. – 03.02.2019 Kaderschulung
- 16.03. – 17.03.2019 Kaderschulung
- 28.06. – 30.06.2019 Kaderschulung
- Gruppentrainings Do 16:30 – 19:30 Uhr (während des Schuljahrs in Graz)
- Gruppentraining Mi 17:30 – 20:30 Uhr (während des Schuljahrs in Graz)
- Einzeltrainings mit Kaderspielern zu Hause oder über Skype

All diese Termine lassen sich natürlich nur durch das Mitwirken vieler Trainerkollegen planen und durchführen. Zusätzlich zu diesen von mir organisierten Veranstaltungen wirke ich bei der Jugendschacholympiade, Aktivlandesmeisterschaft, Landesmeisterschaft, Mureck und einigen weiteren Events mit.

Erfolge und Statistik

Die Zahl der bei Vereinen gemeldeten Jugendlichen ist in den letzten beiden Jahren relativ konstant. Ein Datenvergleich mit Stichtag 01.07. jeden Jahres zeigt kaum merkliche Veränderungen. Einige Spieler sind zu diesem Datum zwar abgemeldet, doch diese Werte sollten über die Jahre ähnliche Auswirkungen haben.

Anzahl gemeldeter Jugendlicher

	01.07.2017	01.07.2018	01.07.2019
U08	34	40	34
U10	102	88	66
U12	91	103	111
U14	80	75	87
U16	68	61	58
U18	53	51	52
	428	418	408

Ein paar Details zur Entwicklung unserer Spieler zeigt folgende Tabelle, wo der **Elo Durchschnitt der Top 10 jeder Altersklasse** zum Stichtag 01.07. jeden Jahres verwendet wurde.

	01.07.2017	01.07.2018	01.07.2019
U08	825,4	892,6	911,9
U10	1219,1	1122,5	1125,7
U12	1368,5	1470,9	1504,4
U14	1456,9	1661,2	1571,3
U16	1650,4	1639,1	1579,1
U18	1981,1	1889,6	1818,6

Die Tabelle zeigt deutlich, dass die Entwicklung in den jüngeren Jahrgängen wieder nach oben geht. Ziel muss es sein, eine breite Basis zu besitzen, um dann auch eine starke Spitze schaffen zu können. Die Werte der U18 vom Jahr 2017 müssen dabei wieder angestrebt werden. Solche Prozesse benötigen aber jahrelange Kontinuität. Wie oben bereits bemerkt, sind in den Jahrgängen der U12 und jünger dafür bereits gute Maßnahmen gesetzt.

Die **Erfolge** zeigen sich optimal durch die **Medaillenstatistik der Österreichischen Jugendmeisterschaften** im Standardschach. Die Steiermark konnte im Jahr 2019 wieder die führende Rolle übernehmen. In 12 Bewerben erreichten wir **6 Goldmedaillen (50%), 2 Silbermedaillen und 3 Bronzemedaillen**. Mit gesamt 11 Medaillen gingen nahezu ein Drittel aller Medaillen in die Steiermark. Details siehe Beilage Medaillenspiegel. Weitere Erfolge bei Opens und entsprechende Elozugewinne gäbe es eine Vielzahl zu nennen. Die Auflistung dieser würde aber jeden Rahmen sprengen.

Zukunft

Die oben dargestellten Maßnahmen befinden sich bereits für das Jahr 2020 in Planung. Kleine Veränderungen und neue Projekte sind natürlich nicht ausgeschlossen. Ein bereits in Arbeit befindliches Projekt ist die Abhaltung von Trainingsturnieren für Jugendliche gegen Erwachsene. Konzept dazu siehe Beilage Trainingsturniere.

Abschließend möchte ich alle dazu einladen ihre Ideen für eine erfolgreiche Jugendarbeit mit mir und meinen Kollegen zu diskutieren. Es braucht einen regen inhaltlichen Gedankenaustausch über das gesamte Kalenderjahr. Nur so ist der starke Fortbestand des steirischen Schachs sicherzustellen.

Mit schachsportlichen Grüßen
Mario Schachinger